

Histoire des Archives cantonales vaudoises, 1798-1956 [Olivier Dessemontet]

Autor(en): **Largiadèr, Anton**

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse
d'histoire = Rivista storica svizzera**

Band (Jahr): **7 (1957)**

Heft 2

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Freiherrn und des Schrifttums über ihn sowie ein Namenverzeichnis machen den Beschluß. Schade, daß der vorteilhafte Eindruck durch zahlreiche Wiederholungen — die bei der Vielzahl der Mitarbeiter vielleicht nicht ganz zu vermeiden waren — und durch eine etwas zu große Zahl von Druck- und Flüchtigkeitsfehlern etwas beeinträchtigt wird.

Dies mindert selbstverständlich nicht die große Dankbarkeit, die der Leser dem Herausgeber, der selbst den Ehrentitel eines Mittlers verdient, und seinen Mitarbeitern für das wertvolle Erinnerungsbuch schuldet.

Zürich

Dietrich W. H. Schwarz

DESSEMONTET, OLIVIER, *Histoire des Archives cantonales vaudoises, 1798—1956*. Préface de Louis Junod. Lausanne, Editions La Concorde, 1956. In-8°, 48 p.

«Das waadtländische Staatsarchiv hat zum ersten Male in seiner mehr als 150jährigen Geschichte seine Unterkunft in einem eigenen Gebäude gefunden; dies ist ein Fortschritt, für welchen dem Großen Rat des Kantons öffentlich der Dank abgestattet werden muß und der den wohlthätigsten Einfluß auf die Entwicklung des Archivs und die Pflege der heimatlichen Geschichte ausüben wird.» Mit diesen Worten schließt Staatsarchivar Louis Junod den Jahresbericht 1955, der über den Bezug des neuen Hauses an der rue du Maupas Rechenschaft ablegt. Die romantischen, von historischer Tradition umwitterten alten Räume bei der Kathedrale gehören der Vergangenheit an. Seither ist die Frequenz gestiegen, die Ordnungs- und Registrierungsarbeiten können besser an die Hand genommen werden und das Archiv hat den Vorzug, alle Bestände im gleichen Hause verwahren zu dürfen. Wir möchten das neue Staatsarchiv Lausanne als eine ideale Arbeitsstätte bezeichnen. Es war gegeben, bei dieser Umwälzung des Archivbetriebes den Blick rückwärts zu richten auf die Begründung des Staatsarchivs und seine Geschicke von 1803 bis heute. Olivier Dessemontet hat sich dieser Aufgabe mit großer Sachkenntnis und mit Liebe für seinen Stoff unterzogen und legt uns auf knappem Raum die Auswertung eindringlichsten Aktenstudiums vor, indem er seine Darstellung mit den Bildern der früheren und jetzigen Baulichkeiten bereichert. Wir verfolgen die sofort nach dem Umsturz von 1798 einsetzende Übergabe der das Waadtland betreffenden Teile aus dem Staatsarchiv Bern, die sich verschiedene Jahrzehnte hinauszog. Wir hören von den 1837 einsetzenden Ordnungsarbeiten, vom Anfang der wissenschaftlichen Benutzung, vom Zuwachs in den späteren Jahrzehnten und den neuen Impulsen, die Louis Junod seit 1941 seinem Amte zu geben verstanden hat. Ganz besonderen Wert hat der Verfasser auf die Festlegung der Personalangaben der Beamten gelegt und man begegnet hier manchem vertrauten Namen. Die starke Aufwärtsentwicklung des Staatsarchivs ist einerseits mit der offiziell anerkannten Verbindung mit der Universität und andererseits mit der fruchtbaren Tätigkeit der Société d'histoire de la Suisse

romande sowie dem reichen Gehalt der Revue historique Vaudoise verknüpft. Fügen wir noch bei, daß im Hause des Staatsarchivs Lausanne das Glossaire des patois de la Suisse romande seine Unterkunft gefunden hat.

Zürich

Anton Largiadèr

L. F. CAIGNART DE SAULCY, *Carnets de Voyage en Orient (1845—1869)*, publiés par Fernande Bassan. Paris, Presses Universitaires de France, 1955, 248 p., carte.

Les récits de voyage en Terre Sainte sont nombreux: des pèlerins, des croisés, des curieux et, plus récemment, des archéologues ont parcouru la Palestine et ont fait part de leurs impressions. La publication, par les soins de Madame Fernande Bassan, des *Carnets* de Saulcy ajoute à la série des relations scientifiques quelques pages intéressantes même si, sur bien des points, la science archéologique et numismatique de Saulcy est aujourd'hui dépassée ou démentie. Esprit fécond mais un peu léger, Saulcy a promené sa curiosité dans beaucoup de domaines, a touché à beaucoup de sujets sans en approfondir aucun; en fait, cet ancien officier d'artillerie manquait de formation scientifique, et, comme le note son biographe, il semble que chez lui la rêverie l'ait emporté sur l'érudition. Toutefois, la rêverie peut avoir une valeur créatrice; Saulcy, par sa passion du voyage et de la découverte et, peut-être, par une certaine intuition, a rempli un rôle d'initiateur en attirant l'attention sur l'antiquité palestinienne et en entreprenant le premier des fouilles en Terre Sainte; en outre, il a ouvert la voie dans le domaine de la numismatique palestinienne.

Saulcy a fait en Orient quatre voyages: en 1845, 1850, 1863 et 1865. Il publia deux récits, *Voyage autour de la Mer Morte*, en 1853, et *Voyage en Terre Sainte* en 1865. Les *Carnets de voyage en Orient*, qui dormaient jusqu'ici sur les rayons de la bibliothèque de l'Institut de France, complètent l'information donnée jadis par Saulcy sans apporter beaucoup de faits nouveaux et sans rien ajouter au Panthéon littéraire. Ces *Carnets* se présentent sous la forme d'un journal de voyage, de notations au jour le jour des grands et des petits événements. L'historien et le géographe trouveront ici et là des remarques intéressantes ou pittoresques sur l'Orient au milieu du XIX^e siècle, et l'archéologue y lira le récit d'une des premières explorations de la Palestine. Nous ne partageons pas l'opinion de Madame Fernande Bassan quand elle croit découvrir dans les *Carnets* un intérêt littéraire.

On peut se demander l'utilité que comporte une telle publication qui, encore une fois, n'apporte que peu de textes valables pour la science historique et archéologique. Il eût été préférable de faire un choix (quelques coupures seulement ont été opérées), ceci dans l'intérêt même de la science et de la mémoire de Saulcy. Les nombreuses notes (60 pages), la bibliographie critique par pays et l'index rendront service, en revanche, à tous ceux qui